

LIBRO SOBRE PINOCHET

La psiquis del Capitán General

A pesar de que algunos grupos nostálgicos aún intentan reflotar el liderazgo del general Pinochet y postularlo a un nuevo período presidencial, parece claro que la época grandiosa del superpoder personal ha llegado a su fin. Ciertamente Pinochet, al margen de cualquier connotación, es un fenómeno social y político atractivo y profundo. Los quince años de su gobierno personalista y autoritario son una marca muy dificil de borrar en la epidermis colectiva de nuestro país.

La exploración de una parte del fenómeno es lo que intenta el libro "Auge y Ocaso de Augusto Pinochet" (Editorial Ornitorrinco), de María Dolores Souza y Germán Silva. Los profesionales subtitularon su trabajo como "psicohistoria de un liderazgo", y lo que retratan en las casi 140páginas es la personalidad de Pinochet y las motivaciones sicológicas de sus actitudes y discurso. Tal como se explica en la presentación del texto: "En este libro se pretende ver cómo el poder total, cuya práctica el general Pinochet ha legitimado, autoabasteciéndose de principios y normativas que él juzga adecuados, tiene que ver con una variedad de mente, con sustentos básicos y ordenadores que constituyen una parte de la sintomatología del mando y de las ilusiones de quien lo usa sin dilación".

LOS DOS PINOCHET

Según el trabajo, el Capitán General ha sido un hombre de dos personalidades o, mejor dicho, de dos eras en su propia existencia siquica: "Antes y después del 11 de septiembre del "73". Es decir, su personalidad ha tenido dos períodos categóricos: "El primero, donde encontramos a un hombre 'bonachón', cordial, tolerante a las ideas contrarias y altamente confiable, el

 Profesionales de la salud mental estudian las motivaciones síquicas y los rasgos de personalidad de un "hombre sin futuro".



cual, de pronto, en sólo días se 'convierte' en un sujeto que desconfía de todo el mundo, que amenaza con dureza y que es capaz de establecer una división categórica e inflexible entre amigos y enemigos".

Los autores sostienen que el cambio operado en Pinochet no es una transformación de su personalidad, sino el potenciamiento de algunas de sus características más propias. "Es así como Pinochet, quien pacientemente durante 40 años había aprendido a mandar y al mismo tiempo a obedecer, comprende de pronto que desde ese momento y en adelante sólo habría de mandar, por lo que ya no sería necesario responder a nadie de sus decisiones y actos (salvo ante Dios y su conciencia, como él mismo declara)".

LA FALACIA Y EL DISCURSO

Son muchos los ángulos abordados. Particularmente todo lo que dice relación con el desarrollo de los rasgos autoritarios que llevan a la confusión, según los autores, de los valores con él mismo. "Al amar a la patria, Pinochet se ama a sí mismo, satisfaciendo así su narcisismo y sus deseos de omnipotencia... Detrás del ideal de ver a la patria libre. Pinochet demuestra cómo le gustaría verse a sí mismo, es decir, como un libertador". Dentro de esta línea se analiza también la inflexibilidad y rigidez de sus concepciones, el maniqueísmo absoluto de su pensamiento: "Soy un soldado... y para mí lo que es blanco es blanco y lo que es negro es negro". Sin embargo, un capitulo particularmente revelador se refiere al discurso y al uso reiterado de la falacia como ordenador del mismo.

Este estudio se basa en una técnica descubierta por un sicoanalista norteamericano, que observa el uso de la falacia en el lenguaje directo. Es decir, en los discursos improvisados. Es así como se sostiene que Pinochet utiliza permanentemente la "falacia de relevancia", lo que implica que las premisas utilizadas carecen de atingencia lógica con respecto a sus conclusiones y, por ende, son incapaces de estable-cer su verdad. Son muchos los ejemplos y las subcategorías que se desmenuzan en esta parte. Uno de los más significativos es el que llaman "argumentun ad hominem" y que consiste en pronunciar "afirmaciones donde descalifica a sus adversarios como individuos, sin establecer adecuidad de lo que dichas personas sustentan ideológicamente". Los ejemplos son muchos, claros y "fáciles de encontrar": "Todos estos bandoleros que andan sueltos... "Ellos son traidores políticos, que están vendiendo en el extranjero la propia patria...

En el terreno de las conclusiones, el documento deja de lado el rigor científico y da paso a un cierto grado de emoción política, pero no exenta de confiabilidad:

"Pinochet es ya, en verdad, una sombra de si mismo, la que proyecta en las últimas fotografías, donde se nota que, agotadas las fuerzas, sólo trata de oir las cosas más gratas, los recuerdos sin futuro. O sea, de ese tiempo que ya no es de él ni para él. Porque es un hombre sin futuro".

Pagina 12, ANALISIS, del 16 al 22 de enero 1989 Nº 262, Fo.

La psiquis del Capitán General [artículo] F. P. R.

AUTORÍA

F. P. R

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La psiquis del Capitán General [artículo] F. P. R. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile